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新春走基层

江 海

谋事，是干事的前提、成事
的基础。谋得实，才能干得准、
成得快。反之，重干轻谋，或谋
得不深不实，不仅难成事，还有
可能要坏事。故而，自古以来，
凡成大事者，往往具有“智勇双
全、勇谋兼备”的特质。像经典
名著 《三国演义》 中的魏、蜀、
吴三方，皆有善谋之高人。唐朝
时，也留下了宰相房玄龄和杜如
晦“房谋杜断”的佳话。

谋，本义是指考虑、谋划、
商议。谋事的过程，就是确定方
向，进行综合分析、研究论证、
科学谋划和付诸决策的过程。有
的人可能会质疑：现如今已是人
工智能时代，我们的发展有了更
多信息化、数字化的智慧支撑，
再强调谋事的重要性和必要性，
是不是有点落伍了？答案当然是
否定的。大量门类繁多的数据中
心、智慧平台，以及由此衍生的
算法，固然为今天的谋事提供了
极 大 便 利 ， 但 依 然 不 能 代 替

“谋”本身。
“不谋万世者，不足以谋一

时；不谋全局者，不足以谋一
域”。清代陈澹然的这段名言，
至今仍被官方文件、各级领导讲
话反复引用，也说明了谋事的重
要性。正所谓“凡事预则立，不
预则废”，小到生活日常，大到
治国理政，能不能谋事，善不善
谋实，可以说是一个永恒的课
题，也影响和决定着事业的兴衰
成败。

谋事要实，贵在前瞻。谋事
如下棋，得有把握全局和发展态
势的战略思维，不能只盯着眼前
那一步两步。谋事要谋远，要见
微知著，善于观察“刚刚露出地
平线的桅杆”。现实中，有的人
缺乏前瞻意识和长远打算，谋事
的主动性不够，“脚踩西瓜皮，
滑到哪里算哪里”；有的遇到问
题绕不开了，才临时抱佛脚；还
有的一事当前，不是根据实际情

况作判断，先看“本本”上怎么
说，这样的谋事效果可想而知。

“ 不 登 高 山 ， 不 知 天 之 高
也 ； 不 临 深 溪 ， 不 知 地 之 厚
也”。谋事要实，离不开深入的
调查研究，正如那句耳熟能详的
话——坐在办公室都是问题，下
到基层全是办法。眼下正在开展
的“四下基层”活动，恐怕也有
这方面的考虑。问题的“麻雀”
是解剖不完的，就看你是否用心
用情了。没有调查就谋事、决
断，就如同不打桩基建高楼，看
似省了成本、有了效率，实际埋
下了隐患。

“ 三 个 臭 皮 匠 ， 顶 个 诸 葛
亮”，群众的智慧是无穷的。谋
事的过程，实际上也是集中群众
智慧的过程。谋事要实，就应善
于倾听各方面意见，就不能搞

“一言堂”和“这事我说了算”
那一套。“从群众中来，到群众
中去”，是共产党执政的法宝，
也是谋事、干事、成事的最佳路
径。

政贵有恒。任何一项事业，
都是在前人基础上开创的。谋事
要实，还应正确处理“扬弃”的
关系，坚持“一任接着一任干，
一任接着一任谋”。对发现的偏
差，当然要果断、及时地纠正，
但也要防止以“纠偏”之名，行

“另起炉灶”之实，把前人的心
血、智慧和成果一股脑儿地抛
弃。善于站在前人的肩膀上攀
高，才能欣赏到不一样的风景。

“ 疾 风 知 劲 草 ， 板 荡 识 诚
臣”。这是一个危与机并存的时
代，要想提高谋事的科学性、前
瞻性，需要付出更多心血、做出
更多努力，且越如此，越要坚持
谋定而后动。只有保持谋深谋实
的战略定力，才能化危为机，赢
得发展主动权。

谋事要实

记 者 周科娜
通讯员 廖鑫 俞颖

正月初四，宁波处处洋溢
着节日的喜庆。在宁波市重大
工程的施工现场，依然是一片
繁忙的施工景象。记者在鄞州
大道快速路工程海曙段Ⅳ标段
高架桥面上看到，几名工人手
持焊枪，弧光闪现、焊花绽
放，他们用辛勤的劳动，点亮
了属于自己的“烟花”。

“春节期间，我们主要开
展的是跨奉化江特大桥桥面的
机动车道栏杆安装、主桥装饰
板的油漆涂装，以及桥梁下层
通道的吊顶骨架安装等施工项
目。现在主桥上约有 20 名工
人施工。”鄞州大道快速路工
程海曙段Ⅳ标段现场负责人徐
声亮说。

鄞州大道快速路 （机场路
—鄞横线） 工程，西起海曙区
机场路，东至鄞州区鄞横线，
全长约 9.2 公里。海曙段为机
场路至小江湖路，长约 3.8 公
里；鄞州段为小江湖路至鄞横
线，长约5.4公里。其中，Ⅳ标
段的海曙段跨奉化江特大桥是
一项关键性工程，特大桥分为
南北两幅，位于鄞州大桥两侧。

“预计在正月十九以后，
我们整个工程能恢复到日常的
工作状态，力争在 6 月底之前
让鄞州大道快速路工程海曙段
具备通车条件。”徐声亮介绍。

春节期间，留甬抢建设，
工人是怎么想的，有什么话想
跟家里人说呢？记者随机采访
了几名工人。

“工程工期紧，想趁着过

年这几天好好抢抓一下进度，所
以选择留下来。”来自江苏泰州
的装配工汪立忠说，“我们老家
除夕晚上吃馄饨，过年总归有点
想家的，毕竟家里还有哥哥姐姐
在。祝他们新年快乐，在家好好
过年，我在宁波继续奋斗！”提及
家乡的亲人，汪立忠红了眼眶。

杨啸是高架桥的护栏施工
员，今年 56 岁，老家在江苏南
通 ， 从 事 这 一 行 已 有 20 多 年 ，
现在是一名新宁波人了。“5 年
前，我在宁波买了房，把家安在

了宁波。今年过年不回老家，打
算待这个工程结束后，再回去和
老家的亲人团聚。新的一年，希
望老家的亲人都能平平安安，健
健康康！”

在工地干活风吹雨淋，建筑
业是常人眼里辛苦的行业，但是
去年刚大学毕业的向兴仁却不这
么认为。向兴仁老家在贵州安
顺，去年从宁波大学土木工程专
业毕业后，通过校招进入了施工
单位，成了一名施工员。“相比
别的专业，我们学土木工程专业

的要经历风吹日晒，但是只要内
心强大，熬过这段时间，我们能
力肯定比别人强！我从小吃的苦
比较多，不觉得这个工作很辛
苦。今后，我希望能像我的师傅
们那样成为项目经理，独立管理
工程项目。”小向对未来充满了
信心。

工作第一年不能回家过年，
小向特地用自己的工资，给父母
买了新年礼物，还寄回家一箱宁
波土特产——里面有他爱吃的宁
波年糕和麻糍。

在一线建设工地，他们用辛勤的劳动——

点亮属于自己的“烟花”

徐建国在检查灯塔设备。 （宁波航标处供图）

记者 史娓超

今年过年，宁波多家商场
“春节不打烊”，坚守岗位的服务
者也随之增加。在浓浓的过年氛
围中，不少宁波商场导购开启

“直播带货”，在一片火热的消费
热潮中，度过宁波商贸人的龙年
春节。

今 年 25 岁 的 宁 波 “95 后 ”
任佳璇是杉井奥特莱斯新零售直
播岗的一员，也是已有两年“工
龄”的宁波新商贸人。今年春
节假期，任佳璇坚守岗位，在大
年初四晚上，开始在直播间内不
遗余力地“带货”。

在几个小时的直播中，任佳
璇 在 直 播 间 讲 解 了 60 多 款 产
品。尽管转型主播才半年多，但
凭借着 150 多场的直播经验，任
佳璇做直播已经驾轻就熟了。由
于直播间产品主要是男女服装、
鞋子等品种，任佳璇通常会着重
介绍面料材质、设计款式、优惠
力度等。在直播讲解的间隙，她
还不忘解答“粉丝”的问题，并

且在适当的时候发“宠粉”福利。
任佳璇告诉记者，目前她与

团队一起已成功策划并完成了
150 余场直播活动，实现品牌推
广多样化。每场直播通常是 3 小
时，转型主播半年来，直播间观

看人数超过 100 万人，单场最高
GMV （商品交易总额） 达 15 万
元 ， 月 销 售 额 最 高 达 67 万 元 ，
总销售额 350 万元。

在宁波商场，越来越多像任
佳璇这样的导购通过各种平台加

入主播大军。从导购到“带货主
播”的转变过程中，她们碰到过困
难，也深刻感受着身份变化带来的
新突破。

在转岗直播之前，任佳璇做了
2 年的品牌导购。在她看来，最大
的转型难点在于，随着从“点对点
的服务”到“点对面的服务”，面
对的顾客数量更多，感知顾客的需
求更难。

在摸索中前进，任佳璇明白
了不管是在直播间还是在线下的
柜台前。“商品”与“服务”两个
基本要素是不变的，客户体验永
远是首位。为了更好地满足消费
者的需求，每一次直播前，任佳
璇和杉井奥莱新零售部的小伙伴
都会进行充分准备。以春节期间
的直播为例，从商品选择、文案
撰写、优惠力度，到直播中的宣
传分发和后期的商品发货等，各
项流程都需要层层把关。

直播模式不仅提高了顾客的购
买率，还打破了商场购物的时空限
制。很多外地顾客也成为杉井奥莱
直播间的常客。

“春节不打烊”，导购商场忙“直播”

记 者 沈孙晖
通讯员 许文韬

拿抹布仔细擦拭灯器，巡
检供电线路，检修设备⋯⋯昨
日上午，宁波航标处下三星灯
塔主任徐建国又开始了他的守
塔日常工作。

“我 42 年来只做了一件事
情，就是守护这座下三星灯
塔 ， 它 就 像 是 我 的 ‘ 大 儿
子’。”徐建国的话语中透着一
丝感伤，“我 60 岁了，今年就
要退休了，这是我在岛上过的
最后一个春节。”

下三星灯塔，位于衢山岛
东面的一座小岛上，于 1912
年竣工使用。这座孤岛处于一
望无际的大海上，一座圆形灯
塔孤悬于岛之最高处，无论飓
风浓雾还是阴雨晦冥，它犹如
海上逻卒，岿然屹立，光耀四
周，指引来往航行船只。

早在 1 月 26 日春运首日，
徐建国和同事便来到岛上交接

工 作 ， 对 灯 塔 进 行 全 面 “ 体
检”，确保灯器能够正常发光。

“虽然我过年不能回家，但能给
春运期间每一条船舶指引‘回家
之路’，我心里感到很欣慰。”徐
建国说。

大年三十清晨，徐建国和同
事照常升旗、填写值班记录、巡
视检查灯塔内外部情况、擦拭灯
器。忙完日常工作后，大伙还一
起贴对联、福字，给这座“孤
独”的小岛增添一点年味。

除夕夜，大家不约而同走到
灯塔下，看着它在阖家团圆的日
子发出第一道光，照亮岛附近的
航道。

“它的光芒，也是除夕夜独属
于我们航标人的最美‘烟火’。”
徐建国说，准备年夜饭时，他想
起儿子的一句话——“老爸，我
好像是你的小儿子，你的下三星
灯塔，才是你的大儿子啊”。

徐建国很想念家里的儿子，
但 他 也 舍 不 得 岛 上 的 “ 大 儿
子”。好在现在通信技术发达，

随时可以和家里联系，徐建国经
常给家人打电话，彼此诉说着新
年最美好的祝愿。

正月初九，徐建国就要值完
最后一班春运岗离岛了。他心中

有 万 般 不 舍 。“ 灯 塔 就 是 我 的
‘家人’，即使退休了，我也会常
‘回家’看看。”徐建国动情地
说，灯塔之光指引了航道，也指
引了他一辈子的人生航向。

他在孤岛上的最后一个春节他在孤岛上的最后一个春节

在直播间“带货”的导购。 （史娓超 摄）

工人正在施工。 （刘波 摄）

本报讯 春节假期过半，还
请注意天气变化。昨天是晴到多
云的天气，部分地区有雾，白天
最高气温冲上 26℃。不过异常
的升温往往是冷空气到来的前
兆，明天最高气温将跌到 10℃
上下。

昨天，宁波市气象台发布强
冷空气消息、沿海海面大风警
报：北方有一股强冷空气正在东
移南下，今天影响我市，将有一
次降温、大风和弱降水过程。日
平均气温的过程降温幅度可达
8℃～10℃。今天至明天沿海海
面有 7～9 级大风，沿海地区和
杭州湾 6～8 级、内陆平原 5～7
级偏北大风。请各有关方面注意
防范。

另据宁波市气象台消息，今
天多云转阴，中午起有小雨；昨
天夜里到今天上午局部有雾。今
天 西 南 风 3 级 ， 上 午 转 偏 北 风
5～7 级。今天最高气温 19℃～
21℃，今天最低气温 6℃～8℃。

在冷空气的影响下，明天白
天的最高气温在 10℃上下，最
低气温仅有 3℃，可谓一夜回归
冬日体感。

好在雨水过程较为短暂，明
天起又将转为多云或晴的好天
气，后天起气温也将在阳光的助
力下再次走高，19 日最高气温
或达 28℃。

气象专家提醒，冷空气影响
期间风力较大，外出请注意安
全，远离临时搭建物、广告牌
等。近期冷暖空气交汇频繁，气
温起伏大，需注意防范冷空气降
温、沿海大风和低能见度可能对
春运交通、人体健康的不利影响。

狂降16℃！
强冷空气即将到宁波

本报讯 （见习记者王嘉彬
通讯员孙家怡） 随着春节假期过
半，返甬旅客逐渐增加，宁波机
场迎来了春运客流高峰。前日，
宁波机场单日进出港客流达4.774
万人次，创通航以来历史新高。

记者从宁波机场了解到，1
月 26 日至 2 月 13 日，宁波机场
已累计运输旅客 78.9 万人次，较
2023 年春运同期增长 65.5%，比
2019 年春运同期增长 10.0%。

今年春运，旅客出行需求集
中释放，往东北方向出行旅游需
求更是空前高涨。为方便更多的

“小土豆”体验冰雪游，宁波机

场积极对接航司，增加本场东北
方向运力，春运期间新增长白山
和牡丹江的航班，同时增加哈尔
滨和长春航班班次。

另外，也增加了重庆、广
州、贵阳、遵义等春运热门航线
的航班班次。国际地区航班方
面，在稳定运营“港澳台”、布
达佩斯、新加坡、东京、济州、
曼谷等航班的基础上，宁波机场
结合旅客出境游喜好重点增加万
象、琅勃拉邦、卡地克兰、普吉
等东南亚地区的春运航班班次，
将一周两班的大阪航班增加至一
周三班。

春节期间出游人数井喷

宁波机场单日
运送旅客创历史新高


